
编者按：2019年浙江省科技（科普）活
动周日前开幕，本报科学小记者也来到现
场，观看并采访了活动周省级重要活动之
一的 AI 工程师大赛世界赛选拔赛。本期
刊登小记者们撰写的新闻稿，来看看小记
者眼中的科技活动周吧！

2019年5月28日科技金融时报A7 【人才】

5月19日，浙江省科技馆内热闹非凡，2019浙江
省 AI 工程师大赛暨世界赛选拔赛在这里火热进行，
来自杭二中等20余支学生参赛队伍正在进行激烈的

“未来之城”现场建构PK。
作为《科技金融时报》的科学小记者，我有幸见

证了比赛的全过程，我为这些参赛选手对于“未来之
城”这个主题所展示出来的丰富的想象力、新颖的创
造力和超凡的团结力感到震撼。比赛前后，我对大
赛的3位重量级裁判进行了采访，问了我最想问的几
个问题，裁判老师们认真而专业的回答让我对大赛
又有了新的认识。

对于“AI 工程师大赛与其他少儿赛事有什么不
同”这个问题，裁判老师回答说，本次 AI 工程师大赛
主题是“环境友好型AI世界——垃圾困境”。大赛采
用人工智能理念，需要发挥想象力，运用人工智能技
术，创造一个100年后的城市。通过这个“未来之城”

的设计，可以让孩子们发现现代城市存在的社会性
问题，通过孩子的视角，运用孩子丰富的想象力来规
划未来的智能城市，从而实现成人无法想象的方
案。希望通过这些孩子们设计的方案，能够帮助解
决一些社会问题。这是AI工程师大赛与其他少儿赛
事最大的不同之处。

当我问到“大赛对青少年心智发展有什么影响”
时，裁判老师说：“大赛紧扣城市安全主题，将科学、
科技、工程、艺术、数学融入到工程设计中，要求在完
成涉及环境保护、历史传承、智能建筑、人性设计、工
程预算等领域的调研后，将智能感应器结合生活中
的回收材料，以模型沙盘和海报等形式，展现未来的
智能世界，并在现场进行方案阐述和智能机关的操
作演示。这样一个设计和展示的过程，不仅可以让
孩子们着眼现实，关注人类目前的生存环境，思考人
类未来如何发展，而且能够全面促进孩子们对于各

学科知识的深入认识和理解。”
最后，当问到大赛的组织工作有什么方面可以

改进和提高时，裁判老师认为，有些家长对于孩子的
关心太多了，没有遵守竞赛规则，频繁进出比赛场地
其实很影响孩子的现场发挥，同时对于竞赛的现场
组织工作也会带来一定的影响。所以希望家长要学
会放手，充分相信自己的孩子能够独立完成项目设
计和汇报。今后赛事的现场组织工作会更加严格，
排除家长等外界因素的干扰，让孩子们能够更加集
中精力投入到比赛中。

通过采访，我认为“浙江 AI 工程师大赛”凸显了
人工智能教育的理念，是青少年人工智能教育的一
张金名片。我对这项赛事充满了期待，希望明年自
己也能报个名，与小伙伴一起参与到这个比赛中去！

杭州市文澜实验学校戎奕程

“未来之城”让孩子关注社会问题
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温医大两名专家
赴泰国培训中医师

亚洲文明对话大会于5月22日落下帷幕，亚洲
47 个国家共同奉献了一场涵盖电影、文旅、美食的
文明交流盛宴，在互鉴中创造出更多共赢机遇。就
在大会闭幕前的一天，来自温州医科大学的两名医
疗专家作为培训师，也结束了2019年泰国执业中医
师培训项目，风尘仆仆地赶回国内工作。

5 月 15~20 日，由温州医科大学与泰国东方大
学孔子学院、泰国中医师总会共同主办的2019年泰
国执业中医师培训项目在泰国曼谷举行。温医大
附一医中医科副主任、主任医师、诊脉专家项祖闯
与温医大附二医康复医学科博士、针灸专家陈亮在
6天的时间里，为泰国各府的近50名执业中医师培
训泰国中医临床中碰到的常见疾病的治疗方法。

此次由专家讲解、实践操作与互相讨论相结合
的模式让学员受益匪浅。来自泰国东北的中医师
金汉荣表示，自学校毕业后很少有机会参加类似的
培训，这次培训专家手把手的指导对他启发很大。
培训内容好用、实用、广用，学完就可以用到临床上
去，对他非常有帮助。虽然驱车十个小时来参加培
训很辛苦，但他感觉很值得。

项祖闯说，泰国中医师们学习非常认真，希望
把学到的最新知识和技术应用到对病患的治疗中，

“（泰国中医师们）这几天的学习非常认真，我主要
教授了中医临床诊断方面的课程，从理论基础到临
床实践进行了培训，我很愿意把中国国内中医方面
突出的技术传授给他们，提高泰国中医师的诊疗水
平。”

据悉，2016年温州医科大学与泰国东方大学孔
子学院、泰国中医师总会联合成立了“泰国卓越中
医师培训基地”，连续开展了4期中医师培训，温医
大 8 名专家先后赴泰国培训了中医师 200 余人次。
泰国卫生部医疗与扶助健康厅官员威莱拉拉塔表
示，该培训基地为泰国中医师的继续教育提供了优
越的平台，相信在各方的努力下，泰国中医水平将
逐步向中国看齐。

赵伟娜 严依君
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玩转科技活动周！

科学小记者直击AI工程师大赛现场

浙农林大获批教育部“AI+智
慧学习”共建人工智能学院

近日，教育部公布“AI+智慧学习”共建人工智
能学院项目2019上半年度建设学校，浙江农林大学
等13所本科高校入选。

浙江农林大学“AI+智慧学习”共建人工智能学
院项目主要依托该校信息工程学院开展建设。该
学院计算机科学与技术学科是浙江省内唯一以研
究农林业信息技术为核心的省一流学科，拥有林业
智能监测与信息技术研究浙江省重点实验室、林业
感知技术与智能装备国家林业局重点实验室多个
省部级平台支撑。浙江农林大学现建有校级信息
技术实验教学中心，中心建筑面积 4000 多平方米，
仪器设备2200多台（套），设备总值2000多万元，同
时与达内集团开展校企深度合作，为人工智能学院
项目的建设奠定坚实基础。

目前，浙江农林大学“AI+智慧学习”共建人工
智能学院项目主要包括“智能科学与技术本科专业
建设”“人工智能微专业”“对传统工科专业和农林
类专业进行改造与优化”“为全校本科生开设人工
智能通识课”四个方面的建设内容。同时，将围绕
应用型人才培养、特色办学，创新办学思路，改革教
学模式，提升人工智能产业领域的研发水平，培养
具有国际竞争力的产业急需的智能人才。

今后，该校将通过“AI+智慧学习”共建人工智
能学院项目，以“人工智能+农林业”“人工智能+智
能制造”为主要培养方向，为新工科专业申报、传统
专业的改造升级提供更好的机制和平台，为人工智
能制造领域及农林行业的人工智能培养人才，为浙
江省甚至全国的人工智能产业发展提供有力的人
才支撑。

陈胜伟

浦江举办国际医学人文论坛

由中国生命关怀协会、中国医师协会《中国医
学人文》杂志社共同主办，浙江省抗癌协会癌痛专
业委员会等协办的国际医学人文论坛，日前在浦江
县仙华国际会议中心隆重举行，出席会议的有来自
国内外500余位医学专家、教授以及医务工作者。

医学人文是一门医学和人文学的交叉学科，是
从研究医学与人文角度出发，对各种医学现象、事
件进行思考总结的学科。本次论坛以时代需求为
背景，以“健康中国”为主旋律，传播生命文化，维护
生命尊严，关注生活质量。生命文化通过对生命多
维度分析，以人文科学理论和自然科学方法解释生
命内涵、了解生命生态的文化。议程内容紧扣传播
生命文化、维护生命尊严、延长生命预期、关怀生命
全长、提高生活质量的办会宗旨，医学名家从传统
文化中探知寻源，解读精粹丰富医学人文，以期惠
及当代病患。

顾循良 张红兵

5 月 19 日，作为 2019 年浙江省科技（科普）活动
周省级重要活动之一，AI 工程师大赛世界赛选拔赛
在浙江省科技馆如火如荼地展开。

“AI和我们生活的方方面面都可以联系起来，比
如农业、工业、医学等领域。中国如今在人工智能方
面居世界前列，如果想要保持这种势头，中小学生也
要从基础开始培养。”大赛主办方相关负责人表示，
以前的发展以牺牲环境为代价，都是先发展再治理，
就像是一个怪圈。现在应该在发展的同时注重环
保，这也是此次大赛以解决垃圾环境为主题的原因。

场馆内，参赛选手们在紧张的氛围中专心搭建

自己心目中的未来城市，家长们则在护栏外或拍下
孩子们的“英姿”，或注视着他们认真的动作。一位
参赛选手的家长说，这次比赛规模比较大，让孩子自
己动手去探索，既是一个体验挫折的好机会，又可以
培养孩子的团队精神。身为家长，她表示不会干涉
孩子的兴趣，让他自由发展。

在这次比赛中，景苑中学获得了中学组一等奖、
三等奖和中学组最佳团队合作奖的好成绩。据了
解，景苑中学对于各类拓展课程给予高度的重视，目
前 AI 拓展课已经开展了两年，期间获得了省市诸多
奖项。

获得一等奖的景苑中学参赛选手说，之所以能
获得这么好的成绩，是因为周末在学校里进行赛训，
平时也注重了解AI工程师各方面的知识与技能。老
师们都很愿意讲解一些科学原理，让自己的知识更
加丰富、视野更加开阔。

他说，这次比赛不仅让自己收获了一段和队友
之间的美好时光，也明白了环保需要从每一个人做
起，相信未来一定是一个环境优美、人与自然和谐相
处的世界。

景苑中学 丁晓雨

寻找未来城市垃圾问题解决之道

播下科技与环保的梦想种子
5月19日一早，我怀着激动的心情来到浙江省科

技馆，今天我将以《科技金融时报》科学小记者的身
份，采访 2019 浙江省 AI 工程师大赛暨世界赛选拔
赛，近距离感受这场赛事的独特魅力。我带着揭秘
的心情开始了我的第一次采访之旅。

这次大赛以“玩转结构科学，智创未来世界”为
主题，具体解决垃圾困境问题。这次 AI 工程师大赛
的主要目的是什么，有什么亮点，跟以往又有什么不
同呢？我带着这些疑问，找到了主办方之一——浙
江出版集团数字传媒有限公司总经理吴山阿姨，听
听她是怎么说的。

吴山阿姨亲切地接受了我的采访，她说：“AI 是
人工智能的英文缩写，这次大赛的目的是通过程序
编程设计，解决一个城市问题。这次大赛结合垃圾

分类、垃圾回收等问题，具体解决垃圾困境。那为什
么要解决这个问题呢？因为城市里每天会产生大量
垃圾，我们该如何去处理？我们是天天跟垃圾住在
一起，还是想办法如何减少垃圾、运送垃圾，或者是
把垃圾回收再利用？参赛的选手们就是提供这样的
解决方案。通过这样的赛事，选手们把平时在课本
上学习到的知识转化为生活中解决问题的方法和能
力，这就是我们举办这次大赛的目的。往年大赛更
突出结构，把城市的模型搭建出来。今年则强调智
慧创造的概念，大赛的名称也从浙江省未来工程师
改为浙江省 AI 工程师，未来人工智能将深刻影响我
们的生活、学习。”

听了吴山阿姨深入浅出的介绍，我对 AI 工程师
大赛有了更进一步的了解。在赛事现场，我遇到了

省科协副主席王忠民叔叔，趁着活动间隙，我采访了
王忠民叔叔对这次AI工程师大赛的整体感受。王忠
民叔叔说：“科普需要全社会都来重视，科普工作是
各个单位的职责，学生们都来参与科技创新，那未来
的科技梦才会实现，我从孩子们的身上看到了未来
的希望和中国梦。”

通过采访，在我的心里种下了两枚小小的梦想
种子，一枚是科技的种子，一枚是环保的种子，科技
创新未来，环保让未来更美好。就像习近平爷爷说
的，“人民对美好生活的向往，就是我们的奋斗目
标”。让我们共同为美好的明天，努力浇灌自己内心
向往的梦想种子吧！

杭州市文澜实验学校 沈逸飞

浙江永裕竹业股份有限公司院士专家工作站是安
吉县第一家省级院士专家工作站，自 2009 年建站至
今，强强联合的院士专家工作站为企业带来了巨大的
经济效益和创新能力。2017 年 9 月，合作的张齐生院
士逝世，在缅怀张齐生院士的同时，“永裕竹业”院士站
也面临摘牌（按照省级院士专家工作站考核办法，合作
院士去世或者终止合作，在3年内须签约新院士，才能
保留省级院士专家工作站资格，否则将面临摘牌）。

随着企业不断创新发展，“永裕竹业”正将竹产品
向竹建筑、装配式建筑领域拓展。为此，公司董事长陈
永兴期望引进竹建筑相关院士资源，获取更多支持，促
进企业更健康的发展。经多方联系，获悉瑞典皇家工
程科学院外籍院士许溶烈曾经担任建设部总工程师，

而且对竹建筑、竹产品、竹文化有特殊的兴趣和研究，
是助力“永裕竹业”发展的最佳院士人选，碍于多种因
素未能成功。

2019年，安吉县委、县政府开展“三服务”活动，安
吉县科协践行“三服务”精神，在深入走访“永裕竹业”
时，了解到这一企业需求和困难，主动接手联系许溶烈
院士的任务。安吉县科协副主席王欣欣了解到许溶烈
院士是绍兴人，通过湖州市科协联系绍兴市科协支持，
帮助联系许溶烈院士。在多方不懈努力下，取得联系
许溶烈院士的机会；通过微信、电话、快递资料等，使许
溶烈院士了解了安吉、了解了竹产业、了解了“永裕竹
业”，春节前达成签约建站的意向。

近日，安吉县科协会同陈永兴带上厚厚的汇报材

料踏上了去往北京的航班，预约拜访许溶烈院士，得到
了许溶烈院士的热情接待。许溶烈院士当即就签署了
院士专家工作站合作协议，还亲自陪同参观考察了国
际竹藤组织，邀请相关专家参与工作站建设。同时，约
定今年5月上旬携团队专访“永裕竹业”并商谈具体合
作事宜。至此，“永裕竹业”院士专家工作站重获生机，
安吉县科协打赢了这一场攻坚战。

“自‘三服务’活动开展以来，安吉县科协切实以解
决企业面临的问题为导向，让‘三服务’行动不仅仅停
留在嘴上，真正服务企业，为企业破难解困，促进企业
健康发展。”有关人员介绍。

赵新荣张鹏

安吉科协牵线院士入驻企业

科学小记者沈逸飞（右）采访主办方之一浙江出版集团数字传媒有限公司总经理吴山 王雨宁 摄


